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香港文
匯報訊（記

者 吳 健 怡 ）
「三隧分流」第一

階段收費方案本周三
正式啟動後，西區海底隧

道明日（6日）凌晨5時起亦
開始實施易通行免停車繳費服

務。今晚10時起，西隧將分階段實
施臨時交通安排，包括限制附近一帶車

速，部分通宵巴士路線將改道，並於明日
凌晨4時至5時臨時封閉。運輸署署長羅淑佩

昨日表示，易通行和三隧分流實
施後，已改善港島北岸交通擠塞情

況，相信今年底實行三隧第二階段的
「不同時段不同收費」後，有望能減少約

5%至10%車流，令整體過海交通更暢順，研
究多年的電子道路收費可能未必需要實施。
為配合實施易通行服務，西隧一帶今晚10時起

分階段實施臨時交通安排，西九龍公路往港島方向
車速限制會由海盈邨開始減速至每小時70公里，
近奧海城一期及其後路段亦減至每小時50公里，
另西隧來回方向及往西隧支路將由明日凌晨4時至
5時臨時封閉。
羅淑佩解釋，由於西隧車速較快，時速可達100
公里，加上較其他隧道闊，因此實施封路前一日即
今晚10時起便實施車速限制，令車輛到達收費亭
前已收慢至時速50公里，減低交通意外發生機
會。
在西隧臨時封閉期間，兩條通宵專營巴士路線第

N962號線（屯門龍門居往來銅鑼灣摩頓臺）及第
N969號線（天水圍市中心往來銅鑼灣摩頓臺）要
改行紅磡海底隧道，而兩條巴士路線來回方向設於
西隧收費廣場的巴士站臨時停用，並於紅隧收費廣

場及佐敦道近柯士甸站增設臨時巴士站。

98%領牌車已領車輛貼
運輸署表示，截至8月3日已發出約80萬張易通
行的車輛貼，佔全港已領牌車輛約98%，當中約
87%車輛已開立易通行戶口，而易通行在青沙管制
區、城門隧道、獅子山隧道及紅隧實施後，平均每
日收取約30萬架次的隧道費。
羅淑佩指出，三隧分流實施後交通情況較預期

好，紅隧及東隧車流輕微下跌，西隧則錄得輕微上
升，運輸署早上8時許的繁忙時間實測顯示，紅隧
和西隧過海都不用半個小時，相信未來實施三隧分
流的「644」即「不同時段不同收費」方案後，早
上繁忙時間會有進一步分流效果，鼓勵市民搭乘交
通工具出行，冀減少約5%至10%車流。
她表示，研究了40年的電子道路收費或未必需

要實施，「電子道路徵費一直在研究中，任何政府
的收費措施，第一件事是要有絕對需要才推出，因
為始終會加重市民、駕駛人士的負擔。」年底實施
的「644」收費方案，應該會對港島北岸交通有進
一步改善，運輸署屆時再視乎具體交通情況，檢視
是否仍有需要實施任何的電子道路收費。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）特區政府一直致力為
市民提供更好的生活質素和更便利的出行體驗，包括
先後推出「人人暢道通行」計劃、上坡地區自動扶梯
計劃等完善可達性工程的計劃，其中無障礙通道設施
在行人連結系統中扮演至關重要的角色。民建聯昨日
針對九龍東行人連結系統發表了倡議書，並提出多項
建議，重點包括在區內牛池灣公園連結彩雲社區中
心、佐敦谷公園至佐敦谷遊樂場、牛頭角道至彩霞
道、寶達邨達翠樓等12個地點增設無障礙設施，以打
通區內行人系統，紓緩交通擠塞問題。
民建聯立法會議員顏汶羽在記者會上表示，九龍東是
人口相當多的地區，很多基層社區都是依山而建，其中
彩雲、秀茂坪、四順、安達臣和藍田北均是位處於九龍
東的半山上，佔整體九龍東人口的一半，居民日常只能
依靠接駁小巴落山轉乘港鐵，且須到市中心才有生活必
須設施。如何進一步完善無障礙社區建設，便利區內居
民出行，以創造一個「人人暢道通行」的環境，是東九
龍需要重視的議題。
他指出，彩雲區人口達5萬人至6萬人，如沒有目
前的兩部升降機，居民便要乘專線小巴或步行20分
鐘回家，「要長者在牛池灣買餸後行20分鐘回家是
不可能的事，因此加重了對專線小巴的需求，這正是
新清水灣道塞車的原因，若能打通地區，可紓緩車道
壓力。」
民建聯觀塘社區幹事曾榮輝表示，特區政府自2009
年開始推展上坡地區行人連結系統計劃工程，惟目前只
有10項完成初步擬定走線和概念設計方案，亦只有4項
完成建造，批評整體工程推展緩慢。他續說，觀塘區人
流和車流多，公屋都建於山上因此地勢相當高，不少建
議規模和開支大，儘管有些項目被運輸署納入計劃中，
卻遲遲未有進展。

為此，他建議政府設立50億元的「上坡改善工
程基金」以「專款專項」模式，加快落實扶手電梯和
升降機工程，以及資助私人屋苑和其他大廈的業主立
案法團加裝無障礙設施，以配合長者及傷健人士的需
要，如在屋苑公共範圍加裝升降機，為殘障人士締造
無障礙城市。
曾榮輝強調，儘管政府指明行人通道不應屬於私人

業權擁有，惟區內確有不少行人通道屬於私人屋苑，
阻礙公共利益的實現，因此推動九龍東行人暢達度和
聯繫項目的關鍵，在於如何靈活處理政府和私人屋苑
之間的關係。
他建議政府可橫跨公共屋邨和「租者置其屋」計劃的
屋邨範圍，令人人暢道通行計劃進一步擴展，讓更多巿
民受益，以及讓納入計劃的項目可免補地價，並由政府
部門負責跟進升降機的維修保養與日常清潔工作，以免
私人業權人要為政府項目負擔開支而降低參與意慾。
「到底是路政署、康文署抑或運輸署負責興建？個

個都話唔關佢
事！」顏汶羽提
到，很多時，一個項目
涉及多個政府部門，政府
要負起責任，故建議以「地區
事項統籌部工作組」擔起「第一
責任人」，主動邀請路政署、土木工
程拓展署、運輸署及機電署，指定部門為
主導部門，推動各部門之間協調一致，確保
順利推進項目，以滿足當區市民的實際需求。

隨着香港與內地在恢復全面通關後往來日益頻繁，民建聯早前提出19項優化通關措施的建

議，包括延長不同口岸的通關時間。民建聯立法會議員劉國勳昨日透露，得悉香港特區政府保

安局同意民建聯所提出延長香園圍/蓮塘口岸服務時間的方向，即早上提前半小時開關及晚上延

長服務時間一小時，即該口岸的開放時間調整至早上6時半起至晚上11時，並將與內地部委如

口岸辦等啟動商討程序。他期望特區政府可盡快與內地有關部門商討，盡快落實延長落馬洲支

線管制站（福田口岸）的開放時間，長遠更希望做到24小時全日通關。

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港立法會
旅遊界議員姚柏良昨日聯同旅遊業界代表，
與香港特區政府保安局局長鄧炳強會
面，反映業界對延長香園圍口岸開放
時間的訴求，並就開放沙頭角禁
區，建立外遊警示溝通機制等
問題交換意見。對保安局
已同意延長香園圍口岸
開放時間，並會與內
地口岸辦商討落
實有關安排，
姚柏良期
待新安
排

能盡快落實，不但能更便利跨境學童、業界和旅客，
亦有助夜經濟的發展。
姚柏良強調，通關便利化對旅遊業十分重要，香園

圍口岸是本港首個「人車直達」的口岸，開通以來亦
是大部分旅行團出入境的優先選擇，業界均希望可善
用該口岸以振興夜經濟，帶動更多的旅客消費。然
而，由於該口岸只開放至晚上10時，令業界難以安排
旅行團享用晚餐後經該口岸出入境，因此期望口岸的
開放時間至少延長至晚上11時。業界亦期望新建或重
建的口岸會陸續實現「兩地一檢」，現有的口岸也可
進一步優化服務。
他表示，業界在與鄧炳強的會面中表明，期待在之

後的沙頭角禁區開放事宜上探討運用新科技，或用團
進團出的方式，讓旅客有機會到中英街參觀，以進一
步發揮沙頭角的旅遊潛力。
業界又肯定保安局外遊警示制度的作用，但為了讓業
界有時間處理警示的應變安排，例如改動航班和調整
出團，希望與保安局建立外遊警示溝通機制，在發
出警示前盡早與旅遊業界溝通，令業界有較多的
時間作應急準備，盡量減少對旅客的影響。

旅遊界冀新安排速落實 助夜經濟發展

三隧年底推「644」
車流有望減10%
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1.設立「上斜坡改善工程基
金」專款專項加快推動工程

重點政策建議 具體內容

為加快計劃的推展，建議設立50億元「上坡改善工程基金」以「專款專項」模
式加快落實扶手電梯和升降機工程，從而加快推動各社區無障礙設施工程，
為殘障人士締造無障礙城市

2.靈活處理私人業權擁有
的行人通道，擴寬計劃範
疇

將符合條件的私人業權行人通道納入「特別計劃」之中，並與土
地業權人進行有效的溝通協商，靈活處理一些位於或連結私
人物業或土地的公共行人通道項目

3.以「地區事項統籌部工
作組 」擔起「第一責任
人」

「地區事項統籌工作組」應該擔起「第一責任人」
的角色，主動邀請路政署、土木工程拓展署、運
輸署及機電署，指定部門為主導部門，推動各
部門之間協調一致，確保順利推進，以滿
足當區市民的實際需求

4.資助私人屋苑和其他大
廈的業主立案法團加裝無
障礙設施

鼓勵私人屋苑和其他大廈的業
主成立法團或相關組織，增設
屋苑內的無障礙設施建
設，以配合長者和傷健
人士的需要

資料來源：民建聯
整理：香港文匯報記者 吳健怡

民記倡九東12地點增無障設施

◆ 姚柏良昨日聯同旅遊業界代表與鄧炳強
會面。 姚柏良Fb圖片

◆民建聯針對九龍東行人連結系統提出倡議，建議在區內12個地點增設無
障礙設施。 香港文匯報記者吳健怡 攝

保安局昨日在回覆香港文匯報查詢時表示，該局
會就延長部分口岸服務時間的建議積極與香港

及內地相關部門商討，以進一步便利市民和旅客往返
內地為大前提下，按實際需求去考慮是否需要調整口
岸開放時間。
民建聯早前提出19項優化通關措施的建議，包括
延長不同口岸的通關時間，以更便利兩地居民、跨境
學童及旅客等不同人士。劉國勳昨日表示，近日與保
安局會面時，局方認同口岸服務有延長需要。昨日，
他得悉保安局同意民建聯提出延長香園圍/蓮塘口岸
服務時間的建議，即早上提前半小時開關，以及晚上
延長服務時間一小時。
劉國勳表示，目前香園圍/蓮塘口岸每日多達約4
萬過境人次，假日高峰期更逾5萬人次，有延長服務
時間的必要，並期望可分階段延長開放時間。他期望

可盡早落實延長服務時間
的安排，民建聯亦會協助
與內地討論跟進。
「希望今次行前一步，
先將香園圍口岸服務時間
延長1.5小時後，未來可爭取與羅湖口岸的服務時間
看齊，長遠做到24小時全日通關的口岸。」劉國勳
強調，口岸便利對「北部都會區」的發展非常重要，
期望「北部都會區」的專班亦就優化通關議題繼續積
極跟進，讓優化措施和安排盡快落實。民建聯未來會
繼續與特區政府及不同持份者溝通，爭取不斷優化通
關的安排，讓居民往來兩地更便利。

劉國勳盼福田羅湖通關時間看齊
前日，劉國勳連同立法會議員陳勇、陳克勤，以及

民建聯北區支部及元朗支部的社區主任分別約見運輸
及物流局副局長廖振新，以及港鐵車務總監李家潤等
港鐵代表，提出其他優化通關建議。他表示，現時使
用港鐵落馬洲支線管制站的出入境人次如羅湖已幾近
相同，故建議延長「落馬洲支線」管制站（福田口
岸）服務時間至午夜12時，與羅湖管制站通關時間
看齊，同時應加密往來落馬洲站的班次。
他引述運輸及物流局和港鐵均表示，技術上並無問

題，若口岸延長開放時間，公共交通上可以配合；港
鐵亦願意調動班次配合，並表明支持落馬洲與羅湖口
岸開放時間睇齊。
劉國勳認為，既然保安局、運輸及物流局以及港鐵
都認為建議可行下，期望特區政府應盡快與內地有關
部門商討，盡快落實延長落馬洲支線管制站（福田口
岸）的開放時間。

民建聯又希望政府加強接駁口岸的交通服務，包括
要求將現時往來天水圍元朗及落馬洲站的巴士B1路
線優化，因現時天水圍北亦未有巴士接駁至落馬洲
站，建議政府分拆天水圍和元朗的路線，以更方便居
民。至於現時香園圍/蓮塘口岸使用人數較原先口岸
設計容量高。劉國勳引述，運輸及物流局亦認同要加
強B7、B8等的交通服務。

倡取消禁區紙方便車主
因應港車使用港珠澳大橋仍需要申請禁區紙，劉國

勳在會面時提出，在「港車北上」實施後，特區政府
已掌握所有過境車輛的資料，澳門停車場亦已免預
約，期望特區政府考慮取消禁區紙以方便車主，「政
府亦同意值得研究，會檢視有否放寬空間，如可行的
話會盡快提出修例建議，讓立法會考慮。」

早開半小時早開半小時 晚關一句鐘晚關一句鐘

◆
◆香港特區政府

保安局同意民建聯所
提出延長香園圍 / 蓮塘
口岸服務時間的方
向。 資料圖片


